

volúmenes, en fin, con múltiples grabados, de los que el investigador puede sacar mucha miga.

Daniel MORENO  
Universidad de México

### VALIOSA INVESTIGACIÓN SOBRE LA POLÍTICA EXTERIOR DEL GENERAL DÍAZ

Llega ya al sexto tomo la *Historia Moderna de México*,\* que, dirigida por el Lic. Daniel Cosío Villegas, se empezó a publicar en 1955. El director de esta magna obra es también el autor de los tomos I, II y VI, de los cuales el V y el VI tratan de la política exterior del país.

Toda la obra se ha caracterizado por la enorme investigación realizada, que se ha venido utilizando en cada tomo según su respectiva materia. Enorme, ella sola, fue la correspondiente a la política exterior de México, que requirió, contra lo previsto, no uno sino dos gruesos tomos. En el V se trató de la política exterior de México con Centroamérica —especialmente Guatemala— y de sus inevitables contactos con la de Estados Unidos. Y el VI versa sobre las relaciones directas con los Estados Unidos y con España, Francia e Inglaterra.

Peculiar interés da a estos dos tomos la investigación inmediata hecha en los archivos diplomáticos de los países citados, no explorados aún suficientemente, al menos por mexicanos y bajo el aspecto mexicano, necesario para integrar la visión total de cada asunto, que es más conocido a través de libros extranjeros y bajo el punto de vista extranjero.

Los puntos expuestos en el VI tomo, que ahora reseñamos, son principalmente: para los *Estados Unidos*, el largo problema de las fricciones fronterizas, el reconocimiento del gobierno del general Díaz y las dificultades que éste tuvo con aquéllos a propósito de la revolución magonista y de la maderista, incluyendo las cuestiones secundarias y los episodios interesantes a que dieron lugar. Y para los tres países restantes —España, Francia e Inglaterra—, la reanudación

\* Daniel Cosío VILLEGAS, *Historia Moderna de México. El Porfiriato: La vida política exterior*, Segunda Parte. México, Editorial Hermes, 1963. XXXII + 967 pp.

de las relaciones diplomáticas interrumpidas desde 1867, el arreglo de sus reclamaciones contra México y el fomento de las relaciones políticas, económicas y culturales con ellos.

Aspira el autor a hacer un estudio profundo de todos esos puntos y a componer una historia diplomática de México profunda, o comprensiva no sólo del documento diplomático sino de los personajes y, sobre todo, de las diversas causas que intervinieron en los acontecimientos de ella. Expone con vigor y claridad estas ideas de su "Sexta llamada particular", y escribe conforme a ellas su historia internacional de México a la luz de los archivos extranjeros, de los nacionales y del medio histórico. El v y el vi tomos son así, en buena parte, una contribución original y novedosa para la historia de México.

Lástima que tan buena investigación *no luce*, pues queda oculta bajo la oscuridad de los subtítulos modernistas que indican los temas tratados en cada parte del libro; oscuridad que no disipa el índice onomástico, compuesto exclusivamente de números.

Lástima, asimismo, que hayan sido totalmente omitidos muchos países con los que tuvo México relaciones diplomáticas, cuya inclusión hacían esperar, así las dimensiones de la Historia Moderna de México como el título de los tomos v y vi, "La Vida Política Exterior", que no la reduce a la de carácter "importante".

Échase también de menos las listas de los secretarios de Relaciones mexicanas con sus fechas, y las de los diplomáticos extranjeros en los años estudiados.

El plenipotenciario inglés St. John (pp. 770 etc.), no firmaba Spencer sino Sir Spencer St. John.

*José BRAVO UGARTE*  
*Academia Mexicana de la Historia*

## UN CURIOSO Y FANTÁSTICO LIBRO SOBRE LA REVOLUCIÓN

Libro curioso por más de un concepto, en que se narran algunos sucesos de los primeros años de la Revolución Constitucionalista es el que en 1960 publicó Ivor Thord-Gray<sup>1</sup> relatando su participación en nuestra lucha revolucionaria por un breve período algo menor de un año: no